



## SANTÉ

*Même avant le tremblement de terre, la situation sanitaire en Haïti était déjà l'une des plus fragiles de la région. Cependant des progrès importants ont été enregistrés dans plusieurs secteurs, notamment la nutrition et la prévention du VIH/Sida.*

*En 2013, le ministère de la Santé a continué à recevoir le soutien de ses partenaires pour assurer un meilleur accès à des soins de qualité. Par exemple, avec l'assistance technique des Nations Unies et de ses partenaires, par l'intermédiaire de la plateforme multisectorielle 'Aba Grangou', un projet de loi sur la fortification des aliments a été préparé et transmis au Parlement Haïtien.*

## FAITS ET CHIFFRES

### SANTÉ MATERNELLE ET REPRODUCTIVE

28 centres d'urgence néonatale et obstétrique équipés dans 9 départements et 35 professionnels formés à la méthode de la mère kangourou. (1)

4 maternités sont opérationnelles à Port-au-Prince, dans l'Ar-tibonite et dans le Sud-est, fournissant des soins d'urgence néonataux, des services de planification familiale et de pré-vention de la transmission de la mère à l'enfant. Ces services sont aussi disponibles dans 9 centres de santé additionnels, couvrant au total plus de 18 300 femmes enceintes. (2)

A ce jour, 40 000 bénéficiaires ont été sensibilisés aux ques-tions de santé reproductive dans un effort visant à réduire la mortalité maternelle. (1) (2)

Un Institut National d'Éducation Supérieur des Sages-femmes est opérationnel. Au total, plus de 80 étudiants sont formés pour la première année, dont 39 infirmières et 41 sages-femmes. (2)

177 924 femmes enceintes ont reçu des suppléments de fer.

1,520 872 femmes en âge de procréer ont reçu la première dose du vaccin contre le tétanos et 973 043 ont reçu la deu-xième dose. (1)

80 000 jeunes ont été informés sur la santé reproductive, la prévention du VIH, la planification familiale et les relations sociales par l'intermédiaire du réseau des centres de la jeu-nesse gérés par des organisations de la société civile. (2)

### LUTTE CONTRE LE VIH/SIDA

La prévalence du VIH au sein de la population des 15-49 ans est stable depuis 2005 au taux de 2,2% (2,7% chez les femmes et 1,7% chez les hommes).

La prévalence parmi les jeunes (15-24 ans) est de 0,9 %, (1,3 % chez les jeunes femmes et 0,4 % parmi les jeunes hommes).

58,7% des jeunes femmes et 73,8% des jeunes hommes (15-24 ans) utilisent le préservatif. (4)

67% des femmes enceintes séropositives sont actuellement sous traitement. (1)

Le nombre de personnes sous antirétroviraux (ARV) a aug-menté entre 2010 et 2011 pour passer de 29 180 à 34 927. (4) 2,837 adolescents ont été conseillés et testés pour le VIH et 62 717 préservatifs ont été distribués. (1)

Une assistance nutritionnelle a été fournie à 12 000 Haïtiens vivants avec le VIH/Sida ou la tuberculose et à leurs familles (au total plus de 60 000 bénéficiaires) pour encourager l'adhésion au traitement. (3)

## NUTRITION

En partenariat avec 30 organisations nationales et internationales, 123 500 personnes dans 7 départements du pays ont reçu une assistance alimentaire ciblée, parmi lesquelles 75 000 enfants entre 6 et 59 mois et 48 500 femmes enceintes et allaitantes. (3)

439 professionnels de santé formés à la réponse à la Malnutrition Aiguë Sévère. (1)

672 850 enfants entre 6 et 59 mois ont reçu un supplément de vitamine A (63,34% de la cible).

387 327 enfants entre 12 et 59 mois ont été vermifugés (40,43% de la cible).

1 usine de production de sel iodé a été fournie au Ministère de la Santé. (1)

L'initiative 'Hôpitaux amis des bébés' a été relancée pour améliorer les pratiques d'allaitement, avec un hôpital certifié et un autre en cours de certification. (1)

Des efforts ont été faits pour mieux intégrer les groupes très vulnérables (enfants souffrant de la tuberculose, du VIH/Sida, et vivant avec un handicap) dans les programmes de nutrition par le renforcement des capacités du personnel hospitalier et des professionnels de la santé communautaire. (1)

## DÉFIS ET PERSPECTIVES

Un nouveau Plan Stratégique VIH pour 2014-2018 est en cours de développement par le ministère de la Planification et le ministère de la Santé avec l'appui des partenaires, dont les Nations Unies. Un budget de mise en œuvre sera aussi élaboré après un processus de priorisation. (5)

Le renforcement de la gestion des vaccins sera une priorité, notamment en ce qui concerne la chaîne logistique et le lancement de nouvelles campagnes, ainsi que l'organisation des trois tours de vaccination contre le tétanos maternel et néonatal dans l'ensemble du pays.

Les efforts sont en cours pour l'introduction de la vaccination contre le rotavirus en 2014 et la préparation pour l'introduction du vaccin contre la pneumocoque.

En 2014, les Nations Unies se concentreront sur le soutien aux initiatives des professionnels de la santé communautaire afin de promouvoir un système de suivi et de gestion de la santé efficace.

Bien que l'utilisation des méthodes de planification familiale augmente en moyenne d'1% par an, les besoins de planification familiale non satisfaits restent élevés, à plus de 35%. Plus d'efforts sont en cours afin d'assurer un accès universel.

(4) Données issues de l'enquête EMMUS V  
Entités ONU : (1) UNICEF (2) FNUAP (3) PAM (5) ONUSIDA



## TÉMOIGNAGE

### En Haïti, les cliniques d'urgence aident à réduire les décès maternels et néonataux

En Haïti, des cliniques offrant des obstétricaux d'urgence et les soins du nouveau-né travaillent à réduire les taux de mortalité maternelle et néonatale.

Selon les conclusions de l'Enquête Mortalité, Morbidité et Utilisation des Services 2012 (une enquête nationale sur la mortalité, la morbidité et le service emploi), moins de 36% des naissances ont lieu dans les établissements de santé.

Quatre cliniques pilotes à travers Haïti travaillent à réduire les taux de mortalité maternelle et néonatale en fournissant des soins obstétricaux d'urgence de base, ou SONUB.

Ces cliniques ont vu le jour grâce à un partenariat du ministère de la Santé publique et de la Population, le Bureau des Nations Unies pour les services d'appui aux projets (UNOPS), le Fonds des Nations Unies pour la population (FNUAP) et celui pour l'Enfance (UNICEF).